

学術研究コーナー

三環系抗うつ薬・アミトリプチンが奏功した非定型歯痛(4)

オリブ山病院 精神科 仲里 尚実

はじめに

当協会は一昨年まで3年連続で「口腔顔面痛を治す」と題して歯科医科合同の研究会を開催した。その後、講演会に参加した歯科の3人の先生方から私あてに患者さんが紹介されてきた。

第一例目は沖縄市のT歯科から紹介されてきた患者で、昨年4月号の当紙に「アミトリプチンが奏功した【原因不明の歯の痛み(非定型歯痛)】の一例」として紹介した。第二例目は浦添市のS歯科医院から紹介された「口腔内セネスト・パチー(体感幻覚症)」を呈する患者で、10月号の紙面で紹介した。第三例目は私としても「劇的に」多彩で頑固な愁訴が消失した南風原町のM歯科医院から紹介された患者で、昨年11月号紙面で報告した。

今回は沖縄市のT歯科医師からの二例目の紹介患者である。

患者 K.N 81歳 男性 T歯科医院からの診療情報 提供書から

1か月前に「左右奥歯が痛い」と当院を受診したが、口腔内に異常はない。同様な症状で琉大病院も受診したが「原因不明」とされ、その後放置した。数日前から同じ症状が再発した。

右下奥歯のかぶせ物を除去。虫歯などの異常はない。特発性歯痛」が疑われます。

自身では、歯の痛みと両眼病歴

当院初診時の愁訴(2021年1月)
結果を説明し、三環系抗うつ薬アミトリプチンの内服(初回25mg夕食後)を開始した。2

生育歴

4名同胞中、第二子二男として出生。大学卒業後は高校の数学教諭として60歳の定年まで勤めた。定年後は家で本を読むなど、悠々自適に過ごしている。時々趣味の空手で鍛えている。

現在、妻と2人暮らし。子供2人(長男・次男)は近隣に居住している。

既往歴

75歳のとき琉大病院で前立腺癌と診断され放射線治療を受ける。3年前に放射線治療を終了した。高コレステロール血症あり。近くの内科医院に通院内服中。20年以上前に肝炎の診断を受けたことあり。

現病歴

マスク着用し妻に同伴されて独歩入室。応答明瞭、滑舌良好、眼球運動正常。甲状腺腫瘍なし、手指振戻なし、下腿浮腫なし。琉大病院で1年前に頭部MRIを撮ったが異常なしと言われた。

医師..歯の痛みはなくなります。

5年前、76歳の頃から奥歯の痛みが出現。T歯科医院を受診。自然に痛みが消えては、また痛むことを繰り返した。昨年11月頃から

妻..歯の痛みは良くなっています。

医師..のどの渴きはトリプタノールの副作用です。今日から75mg維持量とします。

患者..歯の痛みは良くなっています。

医師..歯が痛いということはなくなりました。耳鳴りが強くなります。歯の痛みは殆どないです。

75mgで維持します。

初診時所見

患者..歯の痛みは無くなっています。しかし違和感が残っています。

医師..アミトリプチンを25mgから50mgに增量します。

*さらに2週間後の受診

患者..歯の痛みは無くなっています。

医師..アミトリプチンを25mgから50mgに増量します。

*その一か月後

患者..歯が痛いということはなくなりました。耳鳴りが強くなります。歯の痛みは殆どないです。

医師..のどの渴きはトリプタノールの副作用です。今日から75mg維持量とします。

患者..歯の痛みは良くなっています。

医師..歯が痛いということはありません。耳鳴りが強くなります。歯の痛みは殆どないです。

75mgで維持します。

*さらに2週間後の受診

患者..歯の痛みは良くなっています。

医師..アミトリプチンを25mgから50mgに増量します。

*まだその2週間後

患者..歯の痛みは良くなっています。

医師..耳鳴りは、一度耳鼻科を受診した方がいいでしょう。

痛みは今どのくらいですか。

考案

現在毎月一回の通院を継続している。耳鳴りの問題はあるものの「歯痛」は殆ど消失した。食事も楽しめています。しかし夕方からあります。しかし夕方から

るのではと思っている。股関節の違和感もある。この不快感がどれなのか、妻と相談し来院した。

毎朝5時に起きてストレッチをする。その後30分の散歩。新型コロナの流行前には空手道場を開いていた。

生徒も増えたので2階まで道場を増築したが、今は稽古はやつていません。本を読むのが好きで家中ではほとん

には空手道場を開いていた。

レッスンをする。その後30分の散歩。新型コロナの流行前には空手道場を開いていた。

生徒も増えたので2階まで道場を増築したが、今は稽古はやつていません。本を読むのが好きで家中ではほとん

には空手道場を開いていた。

レッスン

